

1860 à Plozévet,

La population maritime et l'armée de terre



I. Courrier de Pierre Julien.

Archives de la mairie.

"Monsieur le Maire,

D'après les nouveaux ordres de M. Le Ministre de la marine, nous devons prendre des renseignements sur les hommes inscrits qui ne naviguent plus depuis fort longtemps.

J'ai l'honneur de vous prier de bien me faire connaître ce que sont devenus les marins portés sur le présent état et dans le cas où ces marins feraient encore partie de **la population maritime**, de ma faire connaître leurs intentions afin que de nouvelles mesures soient prises à leur égard.

Vous voudrez bien, Monsieur Le Maire, pour les hommes décédés en faisant partie de l'armée de terre me donner les dates soit du décès, soit de l'enrôlement.

L'administrateur de l'inscription maritime ,

signé : Tilly."

Réponse de la mairie :

<u>Nom et prénom</u>	<u>Fils de</u>	<u>N°</u>	
Gouyen Corentin Jacques	Louis et de Jeanne Le Gall	1191	Armée de terre
Le Berre Pascal	Guillaume et Gillette Hélias	1183	Kergoff
Kerloc'h Pierre	Rolland et Marguerite Thomas	1064	Brumphuez
Le Moal Jean	Michel et Jeanne Kerloc'h	1046	armée de terre
Bozec Thomas (1819, ap mai1884)	Jacques et Jeanne le Meur	1023	Bren <i>tisserand à Kerzuot</i>
Guivarc'h Jean	Alain et Anne Timen	994	Pouldreuzic
Donnart Charles	Pierre et Marie Bars	905	Plouhinec
Tannou Joseph	Philibert et Marie Bourdon	860	Trinité
Hélias Etienne (1815, 1884)	Etienne et catherine Kérouredan	852	Kerguinaou <i>sabotier, + Beuzec</i>
Brunot Daniel (1825, ap1871)	Jean et Louise le Gall	778	Lézavrec <i>tailleur</i>
Le Meur Jacques	Jean et Catherine Bourdon	772	Porzembréval
Jannic Louis	Louis et Jeanne le Berre	771	Kermenguy
Bozec Vincent	Jacques et Jeanne le Meur	769	Mahalon
Moreau Gabriel	Gabriel et Marie Ferrant	766	Kermenguy
Simon Alain	Michel et Jeanne Cabillic	763	+ 9 juin 1856 <i>Kervern 28a, marié</i>
Autret Alain [<i>pouldreuzic</i>] (1825-1907)	Allain et Jeanne le Pape	755	Brumphuez [<i>époux Bourdon</i>]
Celton René-Marie	Corentin et Mie Jeanne le Perennou	746	armée de terre
Le Bolzer Jean	Allain et Marie Bolzer	653	inconnu
Le Phuez Joseph	François et Angèle Malscoët	573	continue.
Yannic Guillaume	Jean-Marie et	572	Kererrou
Le Penven Louis	Jean Louis et Jeanne le Burel	?	Brumphuez
Le Pape Pierre (1813-1879)	Alain et Jeanne Coader	540-433	Lestréouzien <i>tailleur marié ;</i>
** Peuziat Guillaume	René et Marie le Goff	539	*Déporté à Cayenne (Le Puchat)
Bétrom Alain (1834-1875 <i>Pdzic</i>)	Alain et Anne Tanneau (Tannou)	539	Plovan
Daden Pierre	Yves et Marguerite Boeder	570	Brumphuez
Pérennou René (1836)	né à Landudec	935	Lézavrec
Le Corre René	Denis et Anne Plouhinec	936	Merros
Kérouredan Jean	Jean et Jeanne le Corre	936	Plouhinec
Cabillic Pierre	Louis et Anne Le Burel	943	Kéribinou
Le Bosser Mathieu (1820-1805)	François et Marie Pichavant	943	id Kergoulier
Le Bars Guillaume	Jean Louis et Mgte Rivier	966	Plouhinec
Cabillic Jean-Marie	Louis et Anne Le Burel	981	+ 14 juill 1858- [<i>30a K/vouéret</i>]
Hélias Henri	Guillaume et Anne Claquin	983	+ 29 oct 1858 à <i>Leuré (marié) [29a]</i>
Thomas Jean Marie	François et Annette Kéritel	985	a quitté le pays
Bosser Louis (1816-1890 <i>kerfily</i>)	Yves et Mie Jeanne Kersual	47	Porzembréval [<i>1816-1890</i>]
Daden Yves	Nicolas et Hélène Jolivet	68	Kéribinou

Nicolas Corentin	né à Plonéour	147	Algérie
Bosser Guillaume	Louis et marie Julien	154	Trinité
Fomer Pierre (1830-1889)	Jean et Mathurine Kervennel	155	Kermao <i>tailleur sabotier cult ; Pouldu</i>
Trépos Yves (1830-1909)	Louis et Marie Marzin	222	Lestréouzien
** Pochic René (1834-1884)	Yves et Mie Jeanne Le Donche	228	armée de terre en 1854
Marc'hadour Pascal (1826-1882)	Pascal et Marie Roussel	232	K/ongard. anabadez + <i>journalier kergroas</i>
Kerloc'h Alain	Alain et Mie Anne Grunchech	239	env de Quimper
Dréau Yves	Alain et Marie Lucas	343	Kervelenec
Strullu Michel (1832,ap 1903)	Joseph et Anne Gadonna	344	Leuré
Celton René Marie	Corentin et Mie Jeanne Pérennou	346	armée de terre 1857
Youinou Jean Marie	Jean Marie et Renée Daden	349	Kergoff
Moreau Thomas	René et Anne Bolzer	35	Brumphuez
Quéré Jean Pierre (1824-1884)	Michel et Marie Lagadic	362	Trinité
Bourdon nicolas	Pascal et Mie Anne Bourdon	366	Guilers
Strullu Maurice	Pascal et Magdeleine le Goff	367	Porzembreval
Bolzer Thomas	Louise Bolzer	370	+ 24 juin 1855 [<i>Corngat, garç. meunier</i>]
Bourdon Nicolas	Mathieu et Catherine Burel	407	Keribinou
Betrom Jean (1821-1858)	Allain et Anne Tannou	409	+ 9 mars 1858 Quimper

II.



* *Guillaume René Peuziat (1827-1873)* *Un plozévetien au bagne de Guyane.*

La correspondance du maire Pierre Julien, nous apprend que Guillaume Peuziat, fils de René et de Marie le Goff, était déporté à Cayenne avant mai 1860.

Guillaume, né le 3 novembre 1827 à Brigoulaer, sera condamné aux travaux forcés en 1857. Il sera conduit au bagne de Cayenne où il finira sa vie le 1-01-1873.

(réf. FR ANOM COL H 1303 et FR ANOM COL H 337).

Guillaume Le Puziat dit Le Puchat était « transporté » de 1ère catégorie, c'est à dire condamné aux travaux forcés .

Guillaume René Puziat s'était marié le 9 janvier 1853 à Plozévet avec Marie Louise Catherine Le Gall (°22 mars 1828 à Lestréouzien-) Il était cultivateur.

(fille de Nicolas le Gall et de Marie Guédez.)

Son père, René le Puziat (*) fut tantôt aide-cultivateur à Kéristévet (1825), tantôt journalier à Brigoulaer (1827) ou à Kérongard Diviskin. Il est mort à 38 ans, le 25 mai 1837 à Kergroas.

Sa veuve est décédée à Pouldreuzic en 1844, elle était notée mendiante depuis 1841. (recensement Kergroas)

(*) Sur l'acte de mariage du 18 mai 1824 à Pouldreuzic, il s'appelle *Le Puzec René*.

On peut dire que la vie n'a pas souri pas à Guillaume, orphelin et fils de mendiante à 10 ans....

Plozévet a vu au moins quatre hommes condamnés au bagne et quelques autres condamnés à la peine capitale....

En 1965, lors des enquêtes pluridisciplinaires, dans son étude sur « délinquance et criminalité » à Plozévet au 19ème siècle J.M. Caill évoque plusieurs de ces cas.

III.

"Soldat POCHIC", un Plozévétien rentra de Crimée

après un parcours analogue à celui de Jean Marie Déguignet...

[Pour plus de renseignements, vous pouvez consulter le site *Plozerche*](#)

Jean Marie DEGUIGNET évoque cette période dans ses "*Mémoires d'un paysan bas-breton*".

Engagé volontaire, il veut voir du pays et s'instruire.

Il devance l'appel et, volontaire pour la Crimée, il part pour Sébastopol où le 26^{ème} de ligne vient d'être anéanti.

A pied, la route est longue :

Quimper - Rennes sous la neige et le gel, Rennes-Lyon dans des conditions semblables, puis le train jusqu'à Marseille où des "*vapeurs*" le menèrent à Malte, Constantinople, puis Sébastopol.

Il décrit son arrivée :

« Nous voilà donc en vue de cette fameuse ville dont on parlait depuis si longtemps et qui, selon les uns était prise depuis longtemps tandis que d'autres affirmaient qu'elle ne le serait jamais, qu'elle était imprenable.

A mesure que l'on approchait on distinguait mieux ces grandes paraboles rouges qui n'étaient autres que les lignes décrites par les bombes allant sur la ville et d'autres qui en sortaient et s'entre croisaient avec les autres. [...] »

« Nous traversions des remblais, des tranchées, des redoutes qui avaient servi au commencement du siège ; partout la terre était jonchée de bombes, de boulets, de biscailens, de morceaux de gibernes et de ceinturons, de lambeaux de draps et de toiles de toutes couleurs. Là-bas, derrière les tentes, on voyait la fumée épaisse des mortiers et des grosses pièces de canon ; nous sentions la terre trembler sous nos pieds. »

Le jeune Plozévétien (soldat POCHIC René), rentra de Crimée dans sa ferme de Gorréquer après la signature de la paix, mais il repartit aussitôt pour la guerre d'Italie jusqu'à l'armistice de Villafranca en juillet 1859.

A son retour, le **maire Pierre JULIEN** (un cultivateur, voisin de Lessunus) écrit au Général de Brigade **pour demander son maintien à la ferme comme soutien de famille.**

Monsieur Le Général de Brigade, Commandement de Brest,

J'ai l'honneur de vous adresser cette lettre pour vous prier de bien vouloir prendre en considération la triste condition du sieur Pochic, père du jeune Pochic, soldat au 15^{ème} régiment de ligne, actuellement en congé de réserve à Plozévet.

Mais son fils est alors venu lui apporter un peu d'aide et de consolation. En effet, lors de la signature de la paix de Crimée, le sieur Pochic est rentré dans ses foyers avec un congé de soutien de famille, car son père se trouvant alors seul à la tête d'une exploitation agricole assez importante, ne pouvait à cause de son âge et de ses infirmités, la diriger convenablement.

Rappelé de nouveau à l'époque de la guerre d'Italie, il est revenu chez lui aussitôt après le traité de Villafranca, et aujourd'hui tout le fardeau attaché à une exploitation pèse sur lui.

Etant persuadé que si le sieur Pochic est rappelé sous les drapeaux à l'expiration de son congé, son père se verra contraint d'abandonner sa ferme, je vous prie, Monsieur Le Général d'user de toute votre influence et de tout le pouvoir dont vous disposez, pour faire en sorte que ce jeune homme reste dans sa famille. Personne ne le mérite plus que lui, car, outre que son père ne peut rien sans lui, il se conduit encore de manière à mériter la confiance de tous ceux qui le connaissent.

Dans l'espoir que vous voudrez bien agréer la demande que j'ai l'honneur de vous faire, je vous prie, Monsieur Le Général, de recevoir mes remerciements et de me considérer comme le plus respectueux de vos serviteurs.

Le Maire de Plozévet, signé : P. Julien.



La France ne possédait pas de médaille commémorative de campagne de Crimée. Aussi, la médaille britannique, fut-elle reconnue par le gouvernement français par décret du 26 avril 1856. Elle a été attribuée à tous les militaires français ayant participé à cette campagne, et son port autorisé.

**IV.
Au moins treize jeunes
Plozévétiens
périront, victimes de la
GUERRE DE CRIMÉE.
1854- 1856**

Images importées



Salut d'adieu dans une tranchée- Gallica BnF-

Morts pour ... l'Empereur

(Source : registre des décès ; état-civil de Plozévet.)

Jacques Kerloc'h Né le 11 fév. 1831 ; <i>fils de Alain et de Marguerite Le Quéré de Kervern.</i>	3ème RI de ligne ; carabinier.	Mort le 26 oct 1854, dans une tranchée près de Sébastopol . Un boulet lui a enlevé la tête.
Allain Hélias né le 8 décembre 1828 ; <i>fils de Pierre, sabotier à Kersuot, et de Hélaine Guivarch</i>	voltigeur	Tué par balle le 25 mars 1855 dans une tranchée devant Sébastopol .
Pascal Lautrédou né le 23 oct 1832 ; <i>fils de Augustin Guillaume et de Marie Kérourédan, cultivateurs à Merros Creis Izella</i>	Fusilier au 87ème RI de ligne. camp Maslak, armée d'Orient	Mort du choléra dans l'ambulance mobile de Maslak. (Près de Constantinople)
Pierre Tallidec né le 2 mars 1828. <i>fils de Jean tisserand à la Trinité et de Elisabeth Colin</i>	Matelot 3ème classe à bord du vaisseau impérial <i>Le Bayard</i>	Mort le 22 juillet 1854 à bord du vaisseau au large de Varna (Bulgarie). (épidémie de choléra)
Vincent Le Stum <i>né le 23 sept 1829 à , fils de Pascal et de Marguerite Ferrant, journaliers à Kerguélen.</i>	Grenadier au 2ème régiment de grenadiers de la Garde impériale.	Mort du choléra morbus à l'hôpital de la 2ème div. de l'Armée d'Orient.
Jean Corentin Yannic né le 24 oct 1829 à Pouldreuzic <i>Résidant à Plozévet, fils de Jean et de Corentine le Pape .</i>	Grenadier au 2ème bataillon du 98ème R de ligne , embarqué sur la frégate à vapeur <i>le Vauban</i>	Mort à bord, le 3 sept 1855.
Nicolas Savina né le 30 juil 1830 à Lanvoran <i>fils de Corentin et de Marie Bariou</i>	Caporal à la 2ème compagnie du 1er régiment du centième R de ligne	Mort le 12 déc 1855 à l'hôpital militaire de Constantinople – Ecrasement du pied et diarrhée chronique.
Antoine Vigouroux né le 4 août 1830 à Kérongard <i>Divisquin</i> <i>fils de Alain et de Perrine Tanter, cultivateurs.</i>	Voltigeur au 3ème bataillon du 46 ème R de ligne	Mort à l'hôpital militaire de Constantinople-Scorbut.
Jean Marie le Guellec né le 29 janv 1834 au moulin Goff <i>fils de François, meunier, et de Anne le Bolzer</i>	Fusilier à la 3ème compagnie , 3 ^e bataillon du 15ème R de ligne	Mort le 14 sept 1855 du choléra -commune de Kamiesh ;

<p><u>Colin Michel</u> né le 15 déc 1832 à Brumphuez, <i>fiis de Michel, tailleur, et de Marie le Pape</i></p>	<p>Fusilier au 11 R de ligne</p>	<p>Mort dans l'ambulance de la 1ère div du 1er corps de l'Armée d'Orient-Hôpital militaire de Crimée. Le 27 déc 1855. Typhoïde ;</p>
<p><u>Gadonna Guillaume</u> né le 23 sept 1829 à Brumphuez, <i>fiis de Thomas et de Mie Anne Bétrom, cultivateurs.</i></p>	<p>Voltigeur au 100ème R de ligne</p>	<p>Mort dans l'hôpital ambulant de l'armée d'Orient, le 26 fév 1856. Typhoïde</p>
<p><u>Guillou Mathieu</u> né le 30 déc 1825 à Kermenguy, <i>fiis de Guillaume et de Mie Anne Pouchoux, cultiv .</i></p>	<p>Grenadier au 2ème R de grenadiers de la Garde Impériale</p>	<p>Mort d'une plaie pénétrante à la poitrine, occasionnée par une balle, lors de la prise de Sébastopol, le 17 sept 1855.</p>
<p><u>Pierre Henri le Guellec</u> né le 31 mai 1829 à Brenizenec, <i>fiis de Jacques (cultivateur, meunier) et de Mie Thérèse Bizien</i></p>	<p>Grenadier de 6ème camp. Armée d'Orient</p>	<p>Mort le 8 sept 1855. Eclat d'obus à la poitrine à la prise de Sébastopol.</p>